

El Liberal Navarro

DIARIO DE LA TARDE

PRECIOS DE SUSCRICION.—Pamplona, un mes 1 peseta.—En los demás puntos de la Península, trimestre 3'50 pesetas. Antillas españolas, trimestre, 9 pesetas.—Extranjero, trimestre, 10 pesetas.—ANUNCIOS: en 3.ª plana, primera inserción, 10 céntimos de peseta línea. Las demás inserciones á 5 céntimos de peseta línea.—Anuncios en 4.ª plana y comunicados, precios convencionales.—El pago será adelantado.—Número suelto 5 céntimos, atrasado 10.

Redacción, Administración é Imprenta,

NAVARRERIA 21—PLANTA BAJA

Teléfono número 39

SE PUBLICA todos los días excepto los festivos.—Los señores suscritores de fuera de Pamplona pueden remitir el importe de la suscripción en sellos de Correos ó libranzas del Giro mútuo al Administrador de este periódico.

NOTA. Las suscripciones empiezan á contarse desde 1.º y 15 de cada mes. La no devolución del periódico indica que continúa la suscripción.

Pamplona 16 de Julio de 1896

Hay que pensarlo

La convicción, que va extendiéndose, de que la guerra de Cuba requiere para su pronta terminación otro linaje de resortes y otra clase de esfuerzos que los puramente militares encomendados con tanta razón á nuestro heróico ejército, hace que estos días se hable mucho de alianzas y se discuta con gran calor la necesidad de que España ligue sus destinos á los de alguna ó algunas potencias con cuyo apoyo moral se facilite la solución del tenebroso problema cubano. Y como suele suceder, no es precisamente la prudencia la nota que distingue á la mayoría de los trabajos periodísticos publicados estos días con el fin indicado: antes por el contrario hemos creído ver nuevos rasgos de nuestra perdurable impresionabilidad, exacerbada por la necesidad de solucionar tantas dificultades y agigantada por uno de esos movimientos irreflexivos de opinión que en nuestra patria han sido causa de tantos errores pagados más tarde en proporciones y forma que jamás debieran olvidarse.

No creemos que nadie pueda sostener la conveniencia de vivir aislados y lejos de toda relación amistosa internacional; no creemos que haya quien en serio sostenga todavía la conveniencia de todo alejamiento respecto á los demás Estados europeos: pero del aislamiento á la alianza hay un abismo que no debe salvarse sin concienzudo estudio y poderosísimas razones.

Enseña la historia que las alianzas produjeron siempre funestos resultados á España; y se comprende desde luego que no sería difícil, si ahora se optase decidida é inmediatamente por crear un vínculo de esa especie, hallar dificultades muy serias y efectivas en lugar de facilidades y horizontes risueños.

Basta tener en cuenta cuál es el estado de Europa y recordar lo que le ha ocurrido á Italia desde que entró en alianza con Alemania y Austria para comprender la probabilidad de parecidos efectos como consecuencia de un paso poco premeditado.

Esto no quiere decir que deba rechazarse en absoluto y por sistema toda idea de alianza con determinada potencia extranjera: pero sí que no está España en el caso de buscar atropellada é insensatamente un apoyo más ó menos efectivo para solucionar el problema antillano empeñando para ello el porvenir del país y comprometiéndolo en aventuras á cuyo término pudiera muy bien hallarse la pérdida de algunas otras posesiones españolas tan codiciadas y por guardadas que la isla de Cuba.

Respecto á la cuestión de Cuba hay que tener muy en cuenta que en ese problema juegan intereses muy importantes de las principales Potencias europeas; y por lo mismo no parece preciso extremar los recursos para conseguir intervenciones morales que han de nacer por el interés peculiar de cada uno de los grandes Estados europeos.

Por lo mismo, tal vez sea más discreto mantenerse en un terreno completamente desembarazado de compromisos; y mucho más cuando, ó la diplomacia no sirve para nada, ó su campo de acción más propio y adecuado es gestionar lo que nos convenga sin comprometernos para ello en empresas que vendrían á ser como intereses usurarios de un préstamo de favor.

El crédito agrícola

En diversas ocasiones hemos tratado acerca de la necesidad sentida en nuestra patria de crear este importante factor impulsivo de la agricultura; pero confesamos ingenuamente que en todas ellas lo hacíamos con el previo convencimiento de la esterilidad é ineficacia de nuestras consideraciones.

La característica de aquellos trabajos nuestros venía á ser, en síntesis, la consideración de que si se quería instaurar ó regenerar el crédito agrícola, habría de hacerse sobre bases totalmente distintas de las que hasta la fecha lo fundamentan.

Lamentable era la apatía de nuestros ministros en todo cuanto se relaciona con el problema agrícola, y no pocas veces hubimos de censurar la ausencia de iniciativas en el Gobierno para darle solución en sus distintas fases, y principalmente en éstas referentes del crédito, á las que acaso son consustanciales las demás.

Siendo éste nuestro criterio, puede conjeturarse el interés con que leeríamos el proyecto de ley del señor Navarro Reverter encaminado á conceder auxilios á la agricultura, privativamente en este aspecto de su especial crédito. Las esperanzas que cifrábamos en él, como firme apoyo en la reforma del mismo, víéronse bien pronto defraudadas apenas sometimos el aludido proyecto al criterio experimental que da la convivencia en el campo. En efecto; conocedores de los ardides, añagazas y arterías que los exploradores del agricultor emplean para enriquecerse á costa de la ruina de aquél, echamos de ver con la sencilla lectura del proyecto, que antes que los que él se propuso auxiliar, serán beneficiados aquellos contra los que principalmente se dirigió.

Si es un adagio corriente aquel de que «hecha la ley, hecha la trampa», tal vez nunca tuvo razón más oportuna que en el caso actual, porque aun el usurero rural de menores alcances intelectuales, deja de imaginar la argucia y maquinación que ha de emplear para que, burlada la ley, se convierta en medio seguro de aumentar los rendimientos de su capital.

La más sencilla combinación estriba en facilitar al prestatario una determinada cantidad nominal, recibiendo otra menor en realidad, y que la diferencia entre una y otra suponga la disminución que haya de hacerse en el rédito para que aparezca éste menor al 6 por 100 que se fija como tipo en el repetido proyecto de ley, para poderse acoger á la bonificación del 2 por 100 que se promete.

De suerte que, por tan fácil procedimiento, conseguirá el usurero obtener, además de los crecidos réditos que realmente subsisten, aunque disfrazados, ese 2 por 100 que el estado le concede como premio de sus intereses. Y no se diga que el agricultor rehusará contraer tan odiosas obligaciones, porque de sobra se sabe que en el campo, más que en la ciudad, la necesidad tiene que someterse á *forciori* á pasar bajo éstas y otras peores horcas caudinas.

Y no es que nosotros, por sistema, combatamos estos laudables propósitos del ministro de Hacienda; antes, al contrario, debemos ensalzar la idea que les anima, aunque supongamos lo infructuosa que resulta.

Para que se vea nuestra sinceridad, consignaremos que dicho proyecto podría resultar utilísimo á la agricultura siempre que se consagrara á favorecer á una sociedad que restase en rigor á menos del 6 por 100 al agricultor, pudiendo comprobarse la verdad del rédito, ya por inspección periódica, ya por intervención permanente del Estado. En este caso, es indudable que con ella por intermediaria, podría el agricultor recoger estos beneficios de la protección oficial.

Por venir como anillo al dedo, citaremos que podría utilizarse dicha ley al *Crédito Movilizador Agrícola*, pendiente para constituirse del proyecto de ley que le autorice, al cual, si antes elogiamos por la evolución que significa, su iniciativa, hoy tenemos que hacerlo doblemente, por cuanto, á más de las ventajas preconizadas, ofrecerá ahora la de prestar con insignificante interés; pues exigiendo el 5 por 100 sus Estatutos, al hacerse la bonificación del 2 por 100, se rebajará en la liquidación esta cantidad al prestatario, que, en rigor, no vendrá á pagar más que el 3 por 100.

Si por acaso nuestras advertencias pueden llegar á oídos de la comisión informadora del proyecto de ley de referencia, encarecemos se tengan en cuenta, á pesar de su humildad, á fin de que la protección que se pretende conceder á la agricultura, tenga la efectividad que se desea. Así lo esperamos de los ministros de Fomento y Hacienda, porque no se les puede haber ocultado que quedará resuelto este gran problema aviniendo sus proyectos á la iniciativa particular del reputado economista señor Fernandez Rodriguez, iniciativa que ya conoce todo el país, y que ha merecido unánimes aplausos desde el instante en que se hizo pública.

Que se haga la ley que autorice la constitución del *Crédito Movilizador Agrícola*, y que se concedan los privilegios inherentes, y hasta una subvención, si es precisa; pero que se haga, porque la necesidad lo impone, y á obviar esta necesidad deben tender la comisión informadora del proyecto de ley de auxilios á la agricultura, y los señores Navarro Reverter y Linares Rivas.

(De El Resumen.)

Sobre las quintas

Alistados y sorteables

El Sena lo aprobó ya con ligeras modificaciones el proyecto de ley presentado por el ministro de la Guerra, para corregir los abusos que á causa de ciertas deficiencias de la legislación vigente se han cometido hasta aquí en el reclutamiento. Dentro de pocos días se discutirá dicho proyecto de ley en el Congreso.

Para comprender su necesidad basta saber el número de soldados que se han obtenido en cada quinta, desde la de 1885, primera que se hizo con arreglo á la ley actual, hasta la fecha. Ese número, que llegó á pasar de 100.000, ha ido bajando despues de año en año.

En el de 1895 se alistaron en la Península é islas adyacentes unos 178.000, de los cuales solo fueron declarados sorteables 87.000. Añadiendo los 9.000 de reemplazos anteriores, cuyas excepciones se revocaron en los juicios de revisión, vinieron á sumar un total de 95.000 sorteados, con los que el ministro de la Guerra tuvo que atender á las necesidades del ejército de la Península y de la campaña de Cuba.

Excepcionáronse, pues, total ó temporalmente del servicio militar en ese reemplazo de 1895, nada menos que 91.000 mozos ó sea más del 51 por 100; lo cual no es extraño, pues mientras hubo provincias como la de Gerona, que solo exceptuaron el 30 por 100, en otras, como Almería, llegó esa proporción al 81, y en Oviedo al 84 por 100.

En el año actual no se han terminado las operaciones, y lo que resulte de ellas dependerá del modo con que las Diputaciones provinciales y las autoridades militares cumplan las órdenes rigurosas que dictaron los ministerios de la Gobernación y de la Guerra.

El total de mozos alistados será próximamente igual al de 1895, unos 177 á 178.000 de los que muchos habrán sido exceptuados seguramente por los Ayuntamientos; pero como sobre esas excepciones ha de resolver en la mayoría de los casos la Diputación provincial, es casi seguro que por poco celo que hayan demostrado las corporaciones, se obtendrá el mismo ó mayor número de soldados que el año anterior.

Y si no fuere así, podrá el Gobierno cuando se apruebe la ley proyectada por el ministro de la Guerra, nombrar comisiones para la inspección de ese servicio.

Como dato curioso se puede anticipar el de que los Ayuntamientos han revocado más de nueve mil excepciones de reemplazos anteriores al revisarlas en el actual.

Los vinos artificiales

Cuanto se refiera al consumo de vinos en Francia tiene gran interés para nuestra región.

Antes de cerrarse las Cámaras francesas se ha leído el dictamen de la comisión que entiende en el proyecto de vinos artificiales, dictamen muy luminoso é instructivo, pero que no podemos tra lucir íntegramente por su mucha extensión. Sin embargo, no hemos de privar á nuestros lectores de la parte que se refiere al consumo de vinos, la cual dice así:

«En los últimos quince años, el promedio de la producción de vinos en Francia no ha excedido mucho de treinta millones de hectólitros; y si se deduce el vino exportado, se puede decir que cada uno de los últimos años ha dejado apenas en Francia treinta millones de hectólitros.

Pero de estos treinta millones de hectólitros, cuya insuficiencia como cantidad debiera venderse á precios remuneradores y que se venden á vil precio á causa de la concurrencia de vinos artificiales, hay que deducir los que no se venden y permanecen en poder de los propietarios. Estos son muy

considerables, no solamente en los países de los vinos comunes, sino también en los de viñas más renombradas y puede calcularse en cinco millones anuales.

A los veinticinco millones que quedan habrá que añadir ocho por la importación de Argelia, Túnez, España, Portugal, etc., ó sea un total de treinta y tres millones apenas.

Sin embargo, en Francia, se beben cuarenta y cinco millones de «soi-disant» vino.

¿Qué es lo que cubre esta enorme diferencia de doce millones?

Señores: no hay más que dos respuestas que dar.

Son doce millones de hectólitros de vinos artificiales fabricados sea a la luz del día sea claudesantemente que vienen todos los años: primero, á ocupar el puesto de los verdaderos vinos que no pueden venderse: segundo, á aplastar por su baratura el precio de los que llegan á buscar comprador.

Las balas explosivas

El corresponsal del *Times* en Cuba ha dicho que sólo alguno que otro insurrecto emplea los proyectiles explosivos.

Contra esa afirmación está la memoria del inspector de Sanidad Militar señor Losada.

Ahora bien: he aquí la descripción que de las clases de explosivos que usan los rebeldes, hace *El Diario del Ejército* de la Habana:

«1.º La bala *expres*, tiene practicado dentro, á partir de la ojiva un hueco cilíndrico un tubito de cobre cerrado por arriba.

Al chocar con los tejidos y huesos, comprime aquél á manera de émbolo, el aire encerrado en el proyectil, y éste se divide en dos ó más trozos que dislaceran más la herida.

2.º La bala consiste en un proyectil de 14 á 15 milímetros de diámetro, que tiene á partir del culote un hueco interior cilíndrico.

Dentro de él va en el fondo una pequeña cantidad de un explosivo violento como por ejemplo el fulminato de mercurio, el picrato de potasa ú otro de los muchos que se conocen; el resto del hueco va lleno de un mixto lento parecido al de los cohetes.

Al salir del cañon empieza á quemarse este mixto, y cuando llega el fuego á la carga de fulminato, se produce la explosión y los gases y los trozos de bala ocasionan gran destrozo.

Esta bala sólo tiene un tiempo. Es decir que no puede graduarse para diferentes duraciones el tiempo de combustión del mixto que hace de espoleta.

Así se explica que unas veces revienten dentro del cuerpo, y otras, cuando no hacen blanco ó cuando la distancia es larga en exceso, entre las filas ó delante de los soldados, oyéndose claramente los chasquidos ó pequeñas detonaciones producidas por la explosión.

Así se explican también esas frases gráficas que se oyen á los soldados de que los insurrectos *tiran con cohetes*, pues el efecto de esas balas ardiendo por el aire es muy parecido al de los cohetes.

Los insurrectos dedican á este fuego con balas explosivas sus mejores tiradores, emboscados á corta distancia, por lo que desde luego se comprende que se multipliquen las heridas causadas por esta clase de balas que la civilización condena.»

La campaña de Cuba

«*El Imparcial*.—Rectificación.—Máximo Gómez y Calixto García.—Marcha rápida.—A Santiago de Cuba.—Temores.—Refuerzos.—La opinión.—Falta dinero.—Situación crítica.

El Imparcial, refiriéndose á noticias oficiales recibidas hace poco de Cuba, dice que está rectificando oficialmente la noticia de que Máximo Gómez se halla cerca de Santa Clara, como se había afirmado.

Se sabe que en unión de Calixto García y habiéndose reunido los más importantes núcleos insurrectos y formando un contingente de fuerzas numerosísimo, como no habían logrado nunca reunir los jefes de la insurrección en esta campaña se dirige en marcha rápida y habilísima hacia Oriente, temiéndose que el objetivo del generalísimo sea entrar á sangre y fuego en la provincia de Santiago.

Las autoridades militares de esa provincia se encuentran alarmadísimas, porque las necesidades de la guerra en otros departamentos y las enfermedades, han dejado desguarnecida aquella parte de la isla, haciendo imposible toda resistencia contra el avance de las fuerzas insurrectas al mando de Máximo Gómez.

El general en jefe del ejército de opera-

ciones, en cuanto ha tenido conocimiento de la marcha á Santiago de las fuerzas rebeldes, ha ordenado inmediatamente que salgan fuerzas para impedir el intento de los insurrectos, pero desgraciadamente se teme que por las circunstancias de la guerra que habían hecho aglomerar los más importantes núcleos de nuestras tropas, en las provincias de Pinar del Río y Matanzas, sea difícil que puedan reunirse al generalísimo ó si se reúnen que puedan llegar á tiempo para contrarrestar sus propósitos.

Consecuencia natural de este nuevo incidente de la campaña que agrava relativamente la situación de la isla, es que la opinión se alarme y dándose á pesimismo exagerados, lleguen con la noticia que trasmite, juicios extremos. Entre ellos y refiriéndose á noticias particulares, se dice que hay necesidad imperiosa de que marchen á Cuba inmediatamente los batallones de voluntarios organizados por las regiones peninsulares, para las fuerzas militares; y con objeto de emplearlos en servicios de guarnición y defensa de poblados, en los cuales, se distraen con perjuicio de las necesidades de la guerra, las fuerzas del ejército regular.

Añaden que la situación económica es desesperada. No hay dinero y el ejército no ha cobrado sus haberes desde el mes de Marzo y están sin pagar los voluntarios de la isla y las guerrillas locales.

Aunque estas noticias fueron desmentidas hace poco tiempo por el general Azcárraga, algo de cierto debe haber, por cuanto se sabe que la miseria que reina en la isla es tan grande, por efecto de la conducta de los insurrectos que han arrasado las más ricas y fértiles regiones, haciendo emigrar á las familias á los centros de población, donde no hay más remedio que emplear muchos recursos en su mantenimiento, para evitar que la insurrección se aumente.

Los que allá en Cuba ven las cosas por prisma tan pesimista, entienden que de no mejorar la situación enviando grandes recursos para combatir la miseria, serán completamente ineficaces los refuerzos que ahora se organizan para aumentar el contingente del ejército de operaciones.

El general Bargés.—Otro atentado filibustero.—Voladura de un tren.—Heridos.

Segun las últimas noticias recibidas desde la Habana, ha desaparecido el peligro de que tuviera un fatal desenlace la enfermedad del teniente general Bargés.

En estos días ha mejorado bastante y aunque no ha perdido su gravedad de dolencia, confíase en que pronto estará restablecido.

Con este motivo ha sido visitada su casa por muchas y distinguidas personalidades de la isla, que se interesan vivamente por la salud del general.

También se tiene noticia por telegramas recibidos ayer, de un nuevo atentado criminal cometido por los filibusteros en la provincia de Matanzas.

Los mambises se han propuesto sin duda hacer imposible la circulación de ferrocarriles, y ahora restablecida merced á la energía y á los esfuerzos de las autoridades.

Ayer verificaron otra voladura cerca de Bermejillo, provincia de Matanzas.

En el punto citado colocaron los insurrectos varios cartuchos de dinamita que estallaron al pasar el tren mixto. Repitióse la escena de sucesos anteriores de la misma índole. Los filibusteros al ver consumada su criminal obra, acercáronse al sitio de la ocurrencia, intentando asaltar el tren, y particularmente el vagón donde iba la escuela. Los soldados bajaron á tierra y recibieron á tiros á los insurrectos, que sin hacer apenas resistencia huyeron, internando se en la manigua.

Del suceso resultó herido el maquieta y otros viajeros, aunque por fortuna las heridas no son de gravedad.

Parece que los filibusteros han esperado para ejecutar estos actos criminales, á que la mayor parte de las fuerzas que había en la provincia de Matanzas han salido hacia Oriente para contener el avance de Máximo Gómez y Calixto García que van con numeroso núcleo de rebeldes hacia la provincia de Santiago de Cuba.

La opinión pública ha vuelto á sufrir alarma por la repetición de estos hechos vandálicos, y pide á las autoridades que adopten energías medidas para garantizar la seguridad de los viajeros.

Desde luego, en los días estos ha descendido notablemente el número de viajeros y solo emprenden el camino los que por ineludibles obligaciones tienen que hacerlo.

Las autoridades de Marina han reiterado las órdenes á los jefes de columna, particularmente á los de la provincia de Matanzas que parece es la elegida ahora para cometer estos atentados para que extremen la vigilancia con objeto de que no se repitan.

8.000 duros menos

Eso de los auxilios á las compañías de ferrocarriles nos va á salir por una friolera.

Por lo cual á nadie le extrañará que se aumenten los gastos con alguna que otra *propina*—como si dijéramos.

Así es que nada más natural que la cuenta de la impresión de los documentos relacionados con el proyecto suba á 8.000 duros.

Una bicoca. Como que la tirada es de 1.500 ejemplares, y no sale más que á unas 26 pesetejas y media y un pico cada ejemplar, aunque sin grabados.

Esos 8.000 duros vienen á ser el coste del billete de andén que para entrar en materia toman los señores de la comisión.

Todavía podíamos dar por bien empleado ese nuevo gasto que hay que hacer para que se enteren los citados señores; pero lo peor es que tendremos 40.000 pesetas menos... y no se enterarán.

Crónica

Leemos en *La Lealtad Navarra*: «Si como en años anteriores marcha á San Sebastian una comisión de nuestro municipio, esperamos que gestionará la reforma del reglamento de zonas polémicas, no descuidando tampoco el derribo de las murallas.

Ambos asuntos son de vital interés para Pamplona, que, de seguir como hasta ahora, no tendrá nada que envidiar á Avila, Soria y otras capitales que permanecen en el mismo ó peor estado que en la edad media.»

No estamos conformes, caro colega. El viaje á San Sebastian significa solamente un acto de sumisión y cortesía.

El Gobierno de la nación está en Madrid y nos parecerá muy poco cuanto se haga cerca del mismo en pró del derribo de las murallas y reforma de la ley de zonas polémicas.

A Dios lo que es de Dios...

La Lealtad Navarra lanza el nombre de una dignísima persona diciendo que es el candidato liberal por Pamplona para las próximas elecciones de diputados provinciales.

Carece en absoluto de fundamento la noticia.

En cambio el partido carlista parece que se decide por no presentar candidatura en Pamplona, favoreciendo de esta suerte otras combinaciones no muy del agrado de varios caracterizados carlistas que prefieren la lucha franca.

Ayer marchó á San Sebastian, donde pasará el verano, nuestro ilustre paisano Sarasate, que fué despedido en la estación por comisiones de las sociedades Santa Cecilia y Orfeón y numerosos amigos.

Se halla gravemente enfermo un hijo de nuestro distinguido amigo particular el celoso administrador de los establecimientos de Beneficencia de Navarra don Vicente Martón.

Vivamente deseamos el restablecimiento del enfermo.

Ayer llegó á esta ciudad procedente de Madrid el senador Excmo. Sr. Conde de Guendulain.

Damos la bienvenida á nuestro distinguido amigo.

Uno de estos días llegará á Pamplona el valiente comandante señor Casado que regresa de Vitoria con la pierna artificial que le ha colocado el notable ortopédico don Pedro Prim.

Cartas detenidas en la Administración de Correos de esta ciudad durante la primera decena del presente mes.

Doña Carmen Sada, Sebastian Orquigo, María Castillo, Laureano Perez, José de Lagarilla, Joaquín Ballesteros, Francisca Zubiburu, Eleuteria Flamarique, Antonio Sanchez, Felipe Suarez, María Cestero, Tomás Ortiz, Eustaquio Lizarraga, Pedro Erviti, Antonia Asparren, Federico Carrera, Mariano Santesteban Aquilina Lucabrerías, Bartolomé Donamaria, Miguel Echezarreta, Bernarda Zurruno, Pedro Ferrandez, Antonia Soraurén, Laureano Perez, José Martín, Ruperto Viana, Cornelio Tolosa, José Sainz, Ambrosia Gordan, Manuel Ortiz, Donato Velez, Teresa Goicoechea, Romualda Eroles, Mariano Gasque, José Larraun, Josefa Arteta, Braulio Labayen y Adriano Luns.

Nuestro amigo particular el conocido industrial de esta ciudad don Gervasio San Martín, uno de los tintoreros más acreditados de Pamplona, está montando sus talleres con arreglo á los adelantos que hasta la fecha se han introducido en la industria á que se dedica desde hace mucho tiempo, habiendo ya instalado la máquina de vapor adquirida recientemente y que empezará á funcionar en breve.

El señor San Martín abrirá al público una sucursal de su establecimiento en la calle de Pozo-Blanco, continuando los talleres donde actualmente, calle Mayor 46.

Nuestro estimado amigo don Salvador Eche-nique y Meoqui ha sido ascendido á capitán de caballería, por antigüedad.

Reciba nuestra enhorabuena.

Mañana á las siete y cuarenta y siete minutos pasará el tren real por Alsasua, en cuya estación se detendrá cinco minutos.

Hoy han marchado á Alsasua con objeto de ofrecer sus respetos á la Real Familia el señor gobernador civil, la comisión de la Diputación provincial, los senadores don Alberto Larrondo y don Teófilo Cortés y el diputado á Cortes don Joaquín María Gastón.

Se ha expedido el pase correspondiente con cargo á los fondos provinciales para el ingreso en el manicomio de Zaragoza del demente Serafin Gurpegui, vecino de Peralta.

La letra para el concurso de honor de orfeones que se celebrará en Bilbao en uno de los últimos días del mes de Agosto, está escrita en latin, describe el Salmo de David cuando los babilonios se llevaron presos á su capital á los judíos.

La música es original del ilustre compositor Mr. Laurent de Rillé.

Las partituras serán remitidas por la comisión á los orfeones dentro del plazo de 40 días señalado para estudio de la misma.

Es casi seguro que el sábado tendrá lugar la clausura de las Cortes, sin aprobarse los presupuestos.

En breve se dictará una real orden por el ministerio de Fomento disponiendo que los directores de las escuelas Normales de maestros tienen derecho á formar parte de los consejos universitarios.

En Málaga ha recibido las aguas del bautismo una muchacha de dieciséis años, llamada Encarnación Batana, no porque su familia se hubiera negado á ello, sino porque la persona encargada de llevarla á la iglesia, no lo hizo, gastándose los fondos que al efecto se le habían confiado.

En la corrida de toros celebrada en Perpignan el 14 de Julio para conmemorar la fiesta francesa, el público se alborotó porque el presidente de la corrida no permitía la muerte de los toros, y destrozó el tendido y arrojó á la plaza los bancos y cuanto halló á mano.

La presidencia accedió á que se diera muerte á un toro, para acallar el escándalo, y entonces se dieron vivas á España en medio de gran entusiasmo.

El espada Enguilero mató cuatro toros en la plaza de Dax recibiendo grandes ovaciones.

Ha sido nombrado viceprocurador general de los capuchinos de Ultramar el P. Bernardo María de Cieza, natural de Bilbao.

Los individuos del cuerpo de carabineros de la comandancia de Guipúzcoa, han sido provistos de trajes de rayadillo para prestar servicio durante el verano.

Las elecciones de diputados provinciales se verificarán en todas las provincias el domingo 7 de Septiembre, en vez del 13 del mismo mes como se había dicho, por estar señalado para este día el sorteo de quintas.

En Lisboa está haciendo furor el comilón Francisco Fernandez, que se exhibe al público en una barraca.

El día 6 del actual, y desde las cinco de la tarde hasta las once de la noche, se comió tres conejos guisados con ocho kilogramos de patatas, doce naranjas y seis panes, rociado con seis litros de vino, otros tantos de te. y uno de vinagre, acaso para *desengrasar*.

Uno de los numerosos espectadores manifestó dudas respecto á la autenticidad, digámoslo así, del apetito del buen *Pacho*, y entonces éste apostó con él á que al día siguiente, y en el espacio de seis horas, comería cinco kilogramos de bacalao guisado con *arropa* y media de patatas, doce naranjas y seis panes, y bebería seis litros de vino y cinco de té, con la condición de recibir 2.500 reis.

El otro no aceptó la apuesta, por lo cual fué objeto de una rechifla del numeroso público que presenciaba la comida de Francisco.

Hay algunas calles que parece que no las barren ni aun semanalmente.

Bien es menester un poquito más de cuidado.

Existiendo una vacante de maestro armero en el ejército de Cuba, se ha ordenado á los jefes de cuerpo que exploren la voluntad de los maestros armeros que estén á sus órdenes, para ver si alguno se presta voluntariamente á cubrir la vacante. De lo contrario se designará por sorteo.

Mejora de simiente del trigo.—Nosotros somos partidarios decididos de la mejora de las simientes por la selección, con el estudio de la composición de los trigos en el laboratorio, al mismo tiempo que en cuanto á la cantidad del producto sirva de guía la apariencia de las espigas, la forma de los granos y demás señales exteriores que induzcan á una buena selección. Reconocemos, sin embargo, que esto exige que

mejoren las simientes personas de mucha competencia y facultades de observación que se dediquen por afición ó por interés á vender simientes de clases mejoradas.

Un agrónomo alemán, Leibscher, dá, sin embargo, una regla desconocida para elegir simiente, con la esperanza de mejorar la cosecha en un cinco á diez por ciento y la sencillez de lo que propone puede ser útil á los que no quieran entrar en más minuciosos medios de selección. El citado agrónomo ha observado que los tallos de trigo que tienen menos nudos dan más grano, y que si se siembra el trigo procedente de los mismos transmiten esta propiedad á su descendencia.

Por lo tanto, un labrador que quiera mejorar su simiente debe escoger en la era los tallos que tengan menos nudos y trillar sus espigas aparte para que sirvan sus granos de simiente. Los tallos cuyos entrenudos son más largos son los que dan más grano. La regla no es sólo aplicable al trigo, sino que alcanza al centeno, á la avena y al maíz. Lo fácil que es comprobar la exactitud de lo indicado, es seguramente una razón para que procuren hacerlo los que no quieran seguir sistemas más complicados de formar simientes genealógicas.

10.000 sombreros de paja
Desde DOS PESETAS con regalo
de una preciosa corbata

Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 16 de Julio

PRESIDENCIA DEL ALCALDE SEÑOR GOROSABEL.

Dá principio á las cinco de la tarde, con asistencia de 14 señores concejales.

Acta de la sesión anterior.

Aprobada.

—Cuentas y libramientos.

Aprobados.

—Doña Teresa Antonia Dorrnsoro de 104 años de edad, solicita se le conceda algún socorro.

Visto.

—Don José María Baquedano, como encargado de don José María Marcotena, solicita se reconozca á dicho señor como dueño de un capital censal.

A la comisión de Hacienda.

INFORMES

De la comisión de Hacienda

Proponiendo que debe desestimarse la instancia de don Lorenzo Puyada, arrendatario del pozo de la nieve, que solicita se le condene el pago de las 505 pesetas importe del cuarto trimestre del corriente año.

Conforme con lo informado.

—Informando favorablemente la instancia del presbítero don Mariano Pérez Goyena, administrador de Cruzada, que solicita se le reconozca con derecho al cobro de los intereses de un capital censal impuesto sobre el ramo de Fuentes y perteneciente á dicha Administración.

Aprobado.

—Informando también en sentido favorable la instancia de don Francisco y don Mariano Frías Español de Niño, que solicitan se les reconozca como dueños de un capital censal de 500 ducados impuesto sobre el ramo de Fuentes á favor del Mayorazgo de Cruzat.

Aprobado.

Ordenanzas de policía urbana.

Aprobadas hasta el capítulo 5º del título 3º.

Sección amena

CUARTILLAS AL VUELO

—Al echar la dentadura murió Valentín del Mazo.
—Tan chico... ¡pobre criatura!
—No, la echó de un puñetazo.

El marinista Molina, que es un pintor infernal, presentó ayer á Marcial su preciosa hija Marina. Y al preguntarle ayer Puya la impresión que le causó, al punto le contestó: ¡que no me parece suya!

La tuerca Manuela Vega dijo: ¡Cuando cierre el ojo! Y le contestó Cerrojo: —Pues se quedará usted ciega.

—¿Dá los cuartos su reloj, amigo don Emeterio?
—Quien los dá es el prestamista por él, siempre que lo empeño.

Tan flaco es el poeta Villaseca, que dice de él mi amigo don Marcelo:
—Si le sopla la musa, va á ir el pobre rodando por el suelo.

Recomendación llevó para un ministro Luis Valle, y al punto le colocó de... patitas en la calle

Esto es cosa que sabe todo el mundo: detrás del primer beso... va el segundo.

Ponderando doña Juana el talento de Cunita, dijo anoche: tiene una erudición que constipa.

Es tan listo y avisado el poeta Luis Bellido, que ayer me han dicho de él que en la vida pierde ripio, y yo puedo asegurarlo porque leo sus escritos.

José Doz DE LA ROSA.

No hay

quien pueda competir en la decoración de edificios en Staff y yeso escayola con el taller de

Juan Irigaray

Estafeta 2 y Calceteros 22

Gran surtido en figuras de barro cocido, figuras representando á Sagasta, Cánovas, Martínez Campos, Azcárraga, Castelar y demás personajes políticos, á peseta.

Boletín religioso

SANTO DE HOY.—Nuestra Sra. del Carmen.
SANTO DE MAÑANA.—San Alejo cf.

Registro civil

Inscripciones del día de hoy

NACIMIENTOS

Varones, 0; hembras, 1. Total, 1.

DEFUNCIONES

Luisa Sesma, de 56 años de edad, natural de Villafraña; Eulogia Ardanaz, de 7 años de edad, natural de Pamplona; Pablo Araun, de 4 años de edad, natural de Pamplona; María Zabalza, de 23 años de edad, natural de Beriain; Javiera Leon, de 52 años de edad, natural de Olaverri.

MATRIMONIOS

Benito Bezanarte y Perpetua Marco, residentes en Zaragoza é Isaba respectivamente.
Cecilio Marco y Bernardina Conget, residentes en Isaba.

Notas meteorológicas

Según las observaciones hechas en la estación meteorológica de esta ciudad, la temperatura máxima de ayer fué de 25'3 grados centígrados sobre cero, y la mínima de hoy 15'1 sobre cero.

La altura barométrica, en milímetros, era á las nueve de la mañana de hoy 724'0.
Y el espacio recorrido por el viento en las veinticuatro horas inmediatas anteriores á las expresadas fué 421

ULTIMA HORA

Por teléfono

Madrid 16 (11'21 m.)

UN PROYECTO

El general Azcárraga tiene ya ultimado un proyecto que quizá hoy mismo será ley, concediendo franquicia del derecho de timbre á los oficiales agraciados con cruces no pensionadas.

Además tiene en estudio otro proyecto de recompensas para el clero castrense, pero éste tardará aún más tiempo en aprobarse.

INAUGURACION DE UNA ESTATUA

Ayer se celebró en Reims (Francia) con gran solemnidad la inauguración de la estatua erigida á Juana de Arco.

Asistió al acto el presidente de la República francesa que á su llegada á Reims fué aclamado con entusiasmo por la multitud.

Madrid 16 (1'10 t.)

OJALA SEA ASI.

Insístese en que hay noticias de muy buen origen en las que se asegura que el general Linares ha conseguido con sus tropas contener á los insurrectos en su movimiento de avance hacia el departamento Oriental.

El Imparcial publica esta mañana un telegrama en el que su corresponsal en la Habana dice que, efectivamente, el citado general ha efectuado con su columna acertadas maniobras que si bien no han desbaratado por completo los planes de los mambises, cuando menos los han estorbado mucho.

Madrid 16 (3'4 t.)

CONSEJO

Bajo la presidencia de la Reina se han reunido en Palacio los ministros.

El señor Cánovas ha pronunciado el acostumbrado discurso, ocupándose principalmente de los debates habidos en las Cámaras al discutirse la contestación de éstas al Mensaje de la Corona.

S. M. ha firmado el decreto del ministro de la Guerra á que aludo en mi primer telefonema de hoy y otros del ministro de Fomento sobre carreteras. No ha habido consejo.

Madrid 16 (5'59 t.)

LA FAMILIA REAL DE VIAJE

El elemento oficial acude á la estación del Norte para despedir á la familia Real.

A la hora fijada partirá el tren real en el que además de los reyes y las infantas marcharán á su servidumbre las condesas de Sástago, Mirasol y marquesa de Miraflores; jefe superior de Palacio, duque de Medinasidonia, mayor-domo mayor, duque de Sotomayor; generales Polavieja, Alameda y Sanchez; profesor de S. M. el Rey señor Loriga; inspector general de los reales Palacios, señor Zarco del Valle; los caballerizos de campo, señores marqués de Beniel y Peñarredonda, y el oficial de mayordomía, señor San Gil y Villanueva.

Almódovar.

Anuncios preferentes

Quintas

Se admiten contratos para los quintos del reemplazo de 1896 antes del sorteo con toda clase de garantías para librar de la Península y Ultramar.

CASILDO IRIARTE.—San Nicolás, 6 y 8

Aguas minero-medicinales naturales de Burlada (Pamplona)

Alcalinas, bicarbonatadas, cloroyoduradas, sódicas

Estas aguas son la equivalencia de las tan ponderadas de Vichy y por consiguiente las que hasta ahora se adaptan mejor á ese título en España, muy recomendadas por todas las notabilidades médicas que las conocen, especiales para todos los padecimientos del Estómago, digestiones difíciles, cólicos, males de orina y otras muchas enfermedades. Exportación permanente. Baños y duchas. Fonda económica. Buenas habitaciones. Temporada oficial de 15 de Junio á 30 de Septiembre. Los pedidos á F. Goicoechea, Balneario de Burlada. 7—10

Centro de música

E. LUNA, Constitución 39, Pamplona

Representante exclusivo para Navarra de las mejores fábricas de pianos de España y del extranjero como son, Estela & Bernareggi, Erard, Pleyel, Henri Herz, Bord, Gaveau, Limonaire y Fockel.

Armoniums Alexandre, Rodolphe & Debain Christophe Etienne.

Instrumentos de banda y orquesta, accesorios y cuerdas por mayor y menor.

Música de todas las ediciones.

Afinaciones y reparaciones en toda clase de instrumentos.

VENTAS A PLAZOS ALQUILERES

PIDANSE CATALOGOS

A las empresas é industrias

OCASION PROPICIA

Para implantar una gran destilería ú otra industria se vende en punto céntrico vinícola próximo á Estación de ferrocarril y enclavada entre dos rios y carretera una extensa casa con grandes cuartos, bodega, lagares, cochera, etc., etc. con más unas 150 peonadas de viña de primera clase y 183 robadas de tierra blanca, próximas á la casa.

La causa de su enajenación es la de habitar su dueño actualmente fuera del distrito donde radica la posesión y no poderla atender convenientemente.

Para informes en la Administración de este periódico.

Se necesitan

cuatro oficiales más en la fábrica de corsés de Moreno; sabiendo coser, todas son buenas.

Además se necesita una aprendiz. CHAPITELA 21.

Urberuaga de Ubilla

Marquina (Vizcaya)

Establecimiento balneario de primer orden

Modelo de confort y servicio de mesa, así como en las instalaciones de las salas de respiración, inhalación, inhalación directa (nueva este año) y pulverización.

Abierto al público de 15 de Junio

á 30 de Septiembre.

INSTALACION DE LUZ ELECTRICA

AGUAS AZOADAS-BICARBONATADAS

Tres manantiales con temperatura de 27º centígrados

Caudal en una hora 32.622 litros

Estas aguas cuyo determinísimo terapéutico está demostrado en más de 30 000 enfermos, son eficacísimas en casi todas las enfermedades del aparato respiratorio, tisis pulmonar, efisema, coqueluche, bronquitis crónica, asma, laringitis y toda clase de padecimientos de la garganta y fosas nasales. También se modifican algunas del aparato digestivo, corazón y vías urinarias.

Véase la monografía de Urberuaga que se remite gratis á quien lo pida.

Médico-Director, Dr. José Hernandez Silva.

Vino superior de Artajona

Acaba de recibirse en el establecimiento de vinos y licores de Francisco Navarraz, calle de San Antón, 48, y Nueva, frente á las Escuelas.

Se recomienda á sus parroquianos y demás consumidores de buen gusto pasen á probarlo, pues les ha de agradar.

San Antón 48 y Nueva frente las Escuelas

NOTA. También se expenden ricos vinos dulces y secos.

Piano de ocasión

Hay de venta un hermoso piano de mesa muy bien conservado y se cederá con gran economía. En la Administración de este periódico informarán.

Alumbrado á incandescencia por gas

MECHERO «FENIX»

Con Real privilegio expedido por el ministerio de Fomento en 15 de Septiembre de 1895 con el núm. 17'750

Intensidad: 65 bujías.

Economía: 55 por 100 sobre el gas ordinario, y más de 75 por 100 sobre la luz eléctrica.

Duración: 1.500 horas.

El mechero Fenix tiene un color completamente blanco y claro, al contrario de otros que dan una luz verde azulada.

En los últimos seis meses, se han instalado solo en Madrid 6.500 mecheros Fenix en los principales establecimientos como: la central de la Compañía Singer, cafés de Pornos, San Millán, Pasaje, España, San Joaquín, Bilbao, etc., etc.

En la actualidad se está terminando la mayor instalación particular que se ha hecho en España, ó sea las Escuelas de Artes y Oficios de la Corte con 1.500 mecheros Fenix, habiendo precedido á esto un concurso de otros varios mecheros, incluso el denominado Auer, sobresaliendo el Fenix, tanto por su economía como por su fuerza lumínica.

Se admiten proposiciones para conceder la venta exclusiva en cada provincia, para aquellas poblaciones donde haya gas, pero solo de casas de primer orden. Dirigirse á

LEON ORNSTEIN

Montera 46 y 48, Madrid. Unico representante en España del nuevo mechero Fenix privilegiado.

VINOS EN COMPETENCIA!!!

¿¿¿Cual de ellos es mejor???

¿Los riquísimos dulces y secos de Borja ó los excelentes y finos de Artajona

Probados en el establecimiento «La Bodega» San Antón 48 y Nueva frente á las escuelas, y decidireis.

No coman el pavo ó capón sin saborear aquellos vinos; advirtiendo que el dulce puede reemplazar muy bien al rico rancio, sirviendo hasta para postre.

(No equivocarse)

San Anton 48 y Nueva frente á las escuelas

Arriendo de habitaciones

Se arriendan espaciosas y soleadas en la antigua casa del señor marqués de Rozalejo, Navarrería núm. 21.

Para precio y condiciones dirigirse á los escritorios Constitución núm. 30 (entre Suelo) y Espoz y Mina 19. Habitación de clases pasivas.

Salustiano Eusa.

FALTA DE FUERZAS
ANEMIA CLOROSIS DEBILIDAD CONSUMICION
EL HIERRO BRAVAIS
representa exactamente el hierro contenido en la economía. Experimentado por los principales médicos del mundo, pasa inmediatamente en la sangre, no ocasiona estreñimiento, no irrita el estómago, no ennegrece los dientes. Tómese varias gotas en cada comida.
Tómese la Verdadera Marca.
De Venta en todas las Farmacias.
Por Mayor: 40 y 42, r. St-Lazara, París.

Grandes existencias SOMBREROS Últimas novedades
En competencia con los de su clase

El inteligente público pamplonés encontrará gusto, baratura y excelente resultado.

Esta casa, en relación directa con las mejores fábricas nacionales y extranjeras, facilita sombreros á precios fabulosamente baratos.

Si hay quien contrareste á este anuncio verdad, se hará rebaja de una peseta, respectivamente, en cada una de las clases.

IMPOSIBLE COMPETENCIA

LA LA SUCURSAL DE VITORIA

PRECIOS

- Sombreros de paja, para caballeros, ala recta, á 3 pesetas.
- » » » forma cordobés, á 4 y 5 pesetas.
- » » fieltro armados, á 4, 6, 8, 10, 12 y 14 pesetas los superiores.
- » » » flexibles, á 4, 5, 6, 8 y 9 pesetas.
- » » » copa alta, á 16 y 18 pesetas.

Gorras de novedad.

Se reciben encargos y arreglos en el ramo de sombrerería



ESTAFETA 1 ESQUINA Á MERCADERES

(ANTIGUA MODA ELEGANTE)

¡FUMADORES!

Pedid en todos los estancos y demás establecimientos del artículo, el nuevo, elegante é higiénico papel de fumar

EL MONUMENTO A LOS FUEROS DE NAVARRA

Marca fabricada exclusivamente para la provincia de Navarra por los señores Joseph Bardou et fils de Perpignan.—Engomado y sin engomar.

Propietario: D. CARLOS PUIGARNAN, calle de Zurbano, número 3, Barcelona.

Depositarío: D. MARTIN GALAN, calle de Zapatería, número 48, Pamplona.

SOLUCION CASES

DE CLOHIDROFOSFATO DE CAL

Premiada en varias Exposiciones

Unica aprobada y recomendada por la Real Academia de Medicina y demás corporaciones médicas, que la recomiendan eficazmente como el más poderoso de los reconstituyentes, para los casos de debilidad general, clorosis, raquitismo, tisis, falta de apetito, etcétera, sustituyendo con ventaja á la Coirre. La eficacia y superioridad de esta solución queda probado con decir que de las especialidades nacionales es una de las de consumo más general en España.—Al por mayor, señor Aviñó, plaza de la Lana, 11, farmacia, y en la Sociedad Farmacéutica Española.—Barcelona.

Tónico-genitales del DR. MORALES

Célebres píldoras para la completa y segura curación de la IMPOTENCIA, DEBILIDAD, ESPERMATORREA y ESTERILIDAD.

Cuentan veintisiete años de éxitos y son el asombro de los enfermos que la emplean. Principales boticas, á treinta reales caja, y se remiten por correo á todas partes.—Dr. Morales, Carretas, 39, Madrid.

En Pamplona: Farmacia de J. Valencia.

HIERRO QUEVENNE

Unico aprobado por la ACADEMIA de MEDICINA DE PARIS para curar Anemia, Pobreza de la Sangre, Dolores de Estomago. - 50 Años de Exito. Híjase la firma QUEVENNE y el Sello de "L'UNION des FABRICANTS". - Paris, 14, r. Beaux-Arts.



El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao, pero más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudosos, raquitismo, esclerosis, hipertismo y estado caquético en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna, puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 10 reales frasco. 12 frascos 96 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del autor, plaza del Pino 6, Barcelona, y principales de España y América.

La Farine lactée Nestlé est recommandée depuis plus de 25 ans par les PREMIÈRES AUTORITÉS MÉDICALES de TOUS LES PAYS. C'est l'aliment le plus répandu et le plus apprécié pour les enfants et les malades.

15 diplômes d'honneur **FARINE LACTÉE NESTLÉ** 18 médailles d'OR



La Farine lactée Nestlé contient le meilleur lait des Alpes suisses.

La Farine lactée Nestlé est très facile à digérer.

La Farine lactée Nestlé évite les vomissements et la diarrhée.

La Farine lactée Nestlé facilite le sevrage et la dentition.

La Farine lactée Nestlé est prise avec plaisir par les enfants.

La Farine lactée Nestlé est d'une préparation facile et rapide.

La Farine lactée Nestlé remplace avantageusement le lait maternel, lorsque celui-ci fait défaut.

La Farine lactée Nestlé est surtout d'une grande valeur pendant les chaleurs de l'été, lorsque les enfants sont atteints de maladies intestinales.

Se vend dans les pharmacies et drogueries.

Para pedidos dirigirse á la señora Viuda de Rafael Romero, de Jeréz de la Frontera, único agente en toda España.

SOLUCION PAUTAUBERGE

LOS NUMEROSOS MÉDICOS QUE EMPLEAN la al CLORHIDRO-FOSFATO de CAL CREOSOTADO la consideran como el remedio más seguro y eficaz contra las **ENFERMEDADES DEL PECHO** TISIS, BRONQUITIS CRONICAS, TOSAS ANTIGUAS y PERTINACES, DENGUE Las Cápsulas Pautauberge se emplean en los mismos casos y convienen á las personas que no quieren tomar la creosota bajo la forma de solución. En casa de L. PAUTAUBERGE & C^{ia}, 22, rue Jules César, Paris, y las principales boticas.

SALVACION DE LAS COSECHAS

Con EL GERMINADOR, deben prepararse doce horas antes de la siembra toda clase de simientes ya sean trigo, cebada, centeno, avena, garbanzos, maíz, arroz, patatas, remolacha y toda la clase de granos y legumbres. EL GERMINADOR activa la germinación, la fortifica y asegura la vegetación, evitando que se pudran los granos debajo la tierra si hay mucha humedad, y que sean destruidos por ciertos insectos é impidiendo el desarrollo de la carie, tizón, etc. Facilita la germinación cuando falta la lluvia y asegura en absoluto la salvación de un 25 por ciento de lo sembrado. Al efecto, invitamos á los labradores á que ensayen los asombrosos efectos de este producto de la química moderna, sembrando en sus terrenos una cantidad de simiente mezclada con EL GERMINADOR y otra igual sin él, pudiéndose de este modo apreciar en su día los portentosos efectos de EL GERMINADOR eo el que se obtendrá una cuarta parte más de cosecha.

Precio de la caja para la siembra de 10 hectólitros de simiente, 9 pesetas, remitiéndose por 2 pesetas más en porte pagado hasta la estación en que se designa. Dirigir los pedidos acompañados de su importe al depositario exclusivo don J. Muñoz, calle de la Universidad 21 Barcelona.

NEURALGIAS
Píldoras del Doctor Moussette

Las VERDADERAS PÍLDORAS MOUSSETTE calman y curan las Neuralgias más rebeldes, la Jaqueca, la Gastralgia, la Ciática, y las Afecciones reumáticas agudas y dolorosas que han resistido á todos los demás remedios.

Las VERDADERAS PÍLDORAS MOUSSETTE deben tomarse en las comidas. El primer día se tomarán tres, una por la mañana, una al medio día y otra por la noche. Si no se encuentra alivio, se tomarán 4 píldoras el segundo día, dos por la mañana, una por la tarde y una por la noche. No se deberán tomar más de cuatro píldoras diarias. Exíjanse las Verdaderas Píldoras Moussette de C^{ia} y C^{ia} que se hallan en las principales Boticas y Droguerias.

PARÍS — CASA CLIN Y C^{ia} — PARÍS



Esquelas de defunción se reciben para publicar en este periódico hasta la cuatro de la tarde para primera plana y hasta las seis para tercera.